

# Una orientación y un estilo revolucionarios

«El que tiene una orientación tiene un estilo y la vida sin estilo es vulgar, maleable, pobre, presta a ser llevada y traída por las circunstancias.»

cen a las medianías, o en lugar de ser contagiados por la mística de las ideologías extremistas en boga, salga a la lucha cívica enarbolando como bandera de combate, no el logro egoísta de ventajas personales; no el credo cesáreo ni la cruz svástica ni la chaqueta del «mujik» sino un programa ideológico basado en cuatro principios, hoy, para los sustentadores de esos estilos, en franca decadencia.

Necesariamente tiene que alarmar que nosotros traigamos al tapete de la actualidad el principio de RELIGION, en momentos en que el estatismo la convierte en puntal del orden que debe conservarse, no por su valor de verdad y vida, sino por su valor de utilidad y de aprovechamiento, y el comunismo dirige todos sus esfuerzos a arrancarla del alma de los pueblos para entronizar en ella la imagen del «amo».

Necesariamente tiene que alarmar que nosotros actualicemos el principio de PATRIA, en su sentido cristiano, en momentos en que no se vé en ella más que una expresión material y materialista, fin último y fuente suprema de derechos.

Tiene que alarmar que nosotros nos convirtamos en devotos propagandistas de la FAMILIA, en momentos en que oficialmente, en casi todos los países se la ha despojado de su santidad, mediante el matrimonio civil, de su estabilidad, mediante la tolerancia de hecho para con el concubinato, de su perennidad, mediante el divorcio, y de su primacía mediante la equiparación cada día mayor entre los hijos legítimos y los naturales.

Y tiene que escandalizar, que nosotros vengamos a esta hoja a hablar de PROPIEDAD, en momentos en que el régimen del capital

Necesariamente tiene que alarmar y escandalizar a muchos ver surgir en los momentos actuales un grupo de jóvenes que en vez de dejarse conducir por los caminos fáciles y tranquilos que condu-

y el trabajo, y la dictadura económica imperante, hacen poco menos que imposible el ardoroso anhelo de S. S. León XIII de mantener intacta la propiedad privada, como solución a la cuestión obrera.

Pues bien; pese a todas las alarmas y a todos los escándalos que nuestra posición, francamente revolucionaria, ha de causar en la masa gris, inerte y tornadiza de los que no han hallado aún un sendero definitivo ni han aprendido a jugarse enteros por sus convicciones, y en el grupo opuesto de los que no sabiendo encauzar sus ímpetus juveniles se han precipitado nerviosamente hacia la derecha o hacia la izquierda, nosotros sentamos aquí una orientación basada en lo cuatro postulados enunciados de Dios, patria, familia y propiedad, trayéndola al debate público y prestándole la vida audaz de nuestras mejores energías.

Los pueblos, para subsistir, necesitan de vivencias espirituales que sean capaces de iluminar su propio camino y encontrar, en los momentos de crisis, derroteros de salvación. Y esas vivencias, no pueden darlas ni el conformismo o la resignación, ni la esperanza en formas de liberación que nazcan de la violencia o de la fuerza. Esas vivencias sólo pueden encontrarse en la firmeza de las instituciones que devuelven la imagen de la eternidad o tienden a realizar la sobre la tierra: la religión, la patria, la familia, la propiedad.

Para imponer esta orientación revolucionaria, traemos un estilo también revolucionario en los momentos actuales: no agitamos el oleaje de pasiones ciegas sino que vamos hacia la razón y conciencia del individuo; respetando en el hombre, a quien queremos ganar para la causa de todos, su dignidad racional.

«La Unión Cívica es una obra revolucionaria», escribía en nuestro número anterior el Dr. Regules.  
En esta orientación y en este estilo está nuestra revolución.

## Inquietud

UNA VOZ AL SERVICIO DE LOS IDEALES DE LA UNIÓN CÍVICA

Montevideo, Marzo de 1940

Año I — Núm. 3

Escribe el Diputado de la Unión Cívica Dr. Tomás G. Brena

### Inquietud por el Corporativismo

En estos momentos se habla de reforma constitucional y una Comisión comienza sus trabajos.

¿Qué debe hacer la juventud Cívica, que es esperanza del país por ser una juventud de ideales?

¿Discutir sobre la mejor organización del Poder Ejecutivo, sobre el número de Diputados de cada Cámara, sobre la simple desaparición del Senado de 15 y 15?

Es indudablemente necesario, y los jóvenes que estudian, pueden hacer sus aportes como fruto de sus investigaciones. Los estudiantes de Derecho, pueden realizar desde la Prensa una colaboración interesante. No tienen la práctica del gobierno de un pueblo; pero tienen la doctrina que en este país es muy necesaria por una predominancia abusiva de los «prácticos» del derecho.

Nadie como ellos está más al corriente de las distintas corrientes del Derecho Constitucional y pueden predicar las mejores fórmulas y las corrientes nuevas de los peritos en la materia.

Repetimos: es una cooperación interesante y urgente.

Hay órganos de la prensa a su servicio y esa colaboración la necesita el país.

¿Pero nada más que eso?

Es menester algo más: una inquietud por las fórmulas doctrinarias católicas, que como siempre son las fórmulas más simples que surgen de la realidad social.

Y la fórmula necesaria, urgente, inaplazable para gobernar al país como se debe gobernar y equilibrar de una vez el régimen institucional, es la del corporativismo de asociación.

Tenemos un poder Legislativo que no da más porque de por sí, no puede dar más.

Dos Cámaras que se repiten y que son simple figura de dos instancias sin el contenido real que virtualiza a las dos instancias.

No importa que haya en otras Cámaras hombres de más talento ni una total representación de los partidos políticos. Eso no basta. Es mejor; pero no basta.

Hay un vicio de organización, por cuya desaparición, los jóvenes de la Unión Cívica deben bregar constantemente, sobre todo ahora, que la experiencia corporativa da sus frutos, aún en los regímenes que han bastardeado el gran principio católico.

Es urgente la representación corporativa.

Buscar aquí la mejor fórmula y presentarla predicándola sin descanso.

O una Asamblea consultiva de representación profesional en sustitución del Senado inocuo sea con quince o con veinte senadores, sea una parcial representación corporativa en los órganos políticos, sea órganos corporativos junto a los órganos políticos.

El programa partidario tiene una fórmula, que es en síntesis, la sabia fórmula de los

## Cosecha

### de nuestros campos

Hermano campesino; en el rodeo de nuestra Patria, tú no puedes ser como ese gaucho orejano que has de pialar y marcar en estas yerras de otoño. No. Si eres joven y eres cristiano es demasiado triste que dejes perder tu ideal, común al nuestro en una indiferencia torpe. Síguenos a través de estas líneas, sin pensar con desconfianza que hemos de halagarte por conquistar un voto. Las alabanzas se escriben mal con esta pluma que es sólida como el acero de la reja de tu arado. Y así como tras el surco abierto, entre el rastrojo quemado, pronto caerá de semilla el grano mejor de tu cosecha, permite que tras la crítica sincera vaya a enraizar hondo la simiente de nuestros principios.

El comunismo soviético ha criticado al cristianismo, pretendiendo ver en él el desprecio de toda actividad humana, la resignación ante los males sociales, como si su única preocupación fuera rezar, algo así como si tú cometieras "la impiedad" de confiar tan sólo en Dios para obtener una buena cosecha cuando la técnica y los adelantos de la economía rural te dicen que es posible realizarla con tu esfuerzo y su bendición. Pero ese argumento de la inactividad del cristiano, admirablemente analizado por Berdiaeff en "El Cristianismo y el Problema del Comunismo" se vuelve contra quienes pretendían esgrimirlo. Es que cristiano de verdad es el que ha comprendido aquella frase de Jesús: "Buscad ante todo el reino de Dios" porque buscarlo es esforzarse por alcanzarlo, es luchar cada día y a cada hora, con energías constantemente renovadas en el manantial de esa frase; por reflejar dentro de las humanas posibilidades, la luz del reino de Dios sobre esta tierra. Y esa actividad y ese dinamismo que surgen de nuestra más íntima realidad espiritual están reñidos con "el quietismo".

Ahora que comprendes que ser cristiano es gozar de ese privilegio, orienta tu actividad como ciudadano, porque el ciudadano en el juego político es un obrero que al construir el bienestar común, elabora su propio bienestar y la garantía de su hogar.

Cultiva esa semilla de la acción, con fervor, que es uno de los granos mejores de nuestra trilla.

# PROMESAS

Decíamos en nuestro artículo anterior, luego de puntualizar varios conceptos, que éramos partidarios del impuesto a la renta y de la desaparición de los grandes latifundios que existen en nuestro país.

Terminábamos el mismo artículo, expresando que esa conciencia admirada en las campañas de otros países, donde se goza de un mínimo bienestar, aquí en el Uruguay, esa conciencia no existe, o por lo menos está deprimida, debido sobre todo, a la indigencia de nuestra gente de campo; a la miseria, mejor dicho, en sus múltiples aspectos, ya que en verdad nuestra tierra está bien provista de ella.

Entendemos que deben tomarse medidas con los "grandes" del interior del país, pero no para construir la Capital de lujo y ostentación, sino para dar a quienes necesitan y que son tan uruguayos, aunque vivan en el extremo norte, como lo son los montevideanos.

Hablamos de los "grandes" aplicándoles más de un término "hagalador". No podemos callar, para decirle algo al más "grande" de todos; su majestad el Estado. Que apunten quienes desean "servir al país", lo que escribimos para nuestros conciudadanos, pues a ellos, "dignos representantes del pueblo", también les viene bien.

Un estado, que por la cantidad de impuestos se puede catalogar rico y que dilapida sin ton ni son, los dineros públicos, en obras sin apremio alguno, es un Estado mal administrado; o como el "niño bien", que como no gasta lo suyo, sino lo de su padre, no tiene inconveniente alguno en gastar sin control.

La campaña necesita más de una obra de urgente realización y sin embargo todo queda en promesas. Pienso que al "rico mayor" la riqueza lo ha depravado, como lo deprava todo. Esta, ensucia las cosas que besa. Y en el caso especial a que me refiero, por importar un peligro, se confunden con la miseria, ya que sólo sirve para adquirir la indiferencia. Indiferencia de la ciudad hacia el campo; indiferencia del cómodo hacia el que sufre.

Es necesario, imprescindible, variar el rumbo. La actitud realmente cristiana consiste en rehuir la ostentación, en vivir con modestia, en suprimir lo innecesario para ayudar a los necesitados, en volver a la santidad de las costumbres, que al denigrarse ofenden a los que sufren con el lamentable ejemplo de la corrupción y genera el rencor de que se nutren vastas capas sociales indefensas.

La Patria nuestra, no es solamente Montevideo. El interior del país tiene necesidad de "vivir". La Unión Cívica cuenta entre sus postulados, con verdaderas definiciones para el bienestar de la campaña y que no puede llevar a la práctica, porque los ciudadanos aún no se han percatado, de que los partidos tradicionales, prometen y . . . nada más.

Y I L I N

Joaquín Secco Illa

Abogado

25 de Mayo 477 Ap. 43  
U. T. E. 8 77 75  
Montevideo

Juan Vicente Chiarino

Abogado

Treinta y Tres, N.º 1356  
U. T. E. 85-9-09  
Montevideo

Reforma constitucional  
Salario familiar  
Repartición proporcional escolar

Si el Parlamento, que dentro de pocos días iniciará un nuevo período de sesiones, quiere hacer algo de lo mucho que no ha hecho, ahí tiene tres temas que comprenden otros tantos problemas nacionales.

La reforma de la Constitución es el único camino para llegar a la pacificación política del país, y el único medio para terminar con la situación de vergonzoso privilegio que a costa de la verdad democrática, mantiene el herrerismo.

El problema de los bajos salarios se agudiza por momentos. El costo de vida de la familia obrera aumenta considerablemente.

La doctrina social-cristiana sostiene para conjurar este estado de la clase trabajadora la institución del salario familiar: además de la paga que el obrero recibe por su trabajo, debe percibir un sobresueldo como jefe de familia, que le permita atender a las necesidades de la misma.

Y en tercer término, ahora que ha comenzado el nuevo año escolar, volvemos a plantear nuestra vieja aspiración, como medio de terminar, de una vez por todas, con la mentida escuela "neutra": la repartición proporcional escolar.

La Unión Cívica, por intermedio de sus representantes, ha presentado sobre estos tres puntos, proyectos concretos, que a pesar de su trascendencia y del tiempo transcurrido no han merecido la atención legislativa. ¿No nos corresponde el derecho de exigir que este año sean resueltas estas tres cuestiones de tanta trascendencia?

## Instrucción militar y democracia

Entre los muchos argumentos que nos han obsequiado los "militaristas", sobresale el que afirma que el servicio militar contribuirá a evitar las tiranías populares.

Y a manera de ejemplo se dice por parte de algunos, que de haber estado nuestro pueblo instruido militarmente, el país no ha-

# TU lo puedes, mujer...

En esta siembra de nobles inquietudes políticas que la juventud de la Unión Cívica viene realizando, hay un aspecto en que tú eres superior al hombre, mujer.

El país ha estado hasta ahora, regido por hombres, y los hombres han acumulado sobre el país errores y desconfianzas.

Tú miras las cosas a través de un prisma de ternura, de delicadeza, de sinceridad, y el país, sacudido por el espectáculo triste de banderías que han destrozado lastimosamente la unión de todos los uruguayos dividiéndolos en antagonismos absurdos y en luchas inconducentes, se dejará atraer por ese aporte de elementos nuevos que tú traes a la política y se entregará esperanzado a tus palabras y a tu acción.

Tu alejamiento de las riñas partidarias que han oscurecido durante más de 100 años nuestro cielo, te confiere una independencia de proceder que tú puedes aprovechar como fuerza enorme de conquista.

El desengaño y la desilusión de un profesionalismo político mezquino y egoísta, no han hincado aún sus fríos colmillos en tus sueños e ideales.

Mujer! Nadie te huye y todos te escuchan . . .

Y tú; tú que tienes ansias incontenibles de apostolado; tú que ves amenazadas tus convicciones católicas por leyes laicas e inmorales; tú que ves tus derechos de madre cristiana atacados por un sectarismo oficial disipado hoy por unas cuantas buenas voluntades, pero no desarraigado de la legislación ni del ambiente; tú que ves a tus hermanos uruguayos separados por valles de odios y rencores; tú, ¿podrías quedarte de brazos cruzados?

Mira a tu derredor el ambiente político, y considera a solas con tu conciencia, lo que tú podrías hacer en ese ambiente entenebrecido. ¿Por qué has de desperdiciar un momento tan precioso y tan fecundo?

Tú puedes crear la arquitectura de un orden nuevo, basado en la supremacía de los valores espirituales. De tí todos esperamos el «levántate» dicho con ese amor, con esa sinceridad, con esa ternura con que Jesús Nazareno habló al hijo de la viuda de Nain. Verás entonces la fecundidad de tus palabras y de tu acción. Verás cuántas almas se levantan como una fuerza irresistible, y entonan contigo nuestro viejo himno: «A Dios que-remos en nuestras leyes, en las escuelas y en el hogar.»

Tú lo puedes, mujer . . .

bria sufrido el último aten superior se halle más cado que se hizo a su Cons pacitado para defenderse titución y a sus leyes por de las pretensiones de un los hombres de Marzo. tirano — que por lo gene

Tan pueril, es esta falsa ral surge de sus propios su argumentación, como absur periores — que aquél que do es el proyecto. sabe que al hacerse tabla

La indiferencia de nuestro rasa con sus instituciones pueblo frente al atropello se termina con su libertad de Marzo, debe buscarse y se le cercenan sus más en su deficiente prepara- sagrados derechos.

ción cívica, de la que son Educar al pueblo en la principales responsables, los verdadera democracia, en- políticos de los partidos tra señarle que el acto del vo dicionales, que no han sa- to es un asunto de moral y bido, en más de cien años de conciencia, acostum- de existencia, darnos la se brarle al ejercicio de la cri guridad de que en nuestro tica y de la discusión; esos país la democracia está res sí son medios adecuados paldada por el demócrata. para robustecer y reafirmar

Por otra parte, no se ve la cultura cívica de un cómo un pueblo educado país que aspira a mejores en la obediencia ciega al destinos.

Suscribase a « Civismo »

Del DR. PAJUERANO

# Diálogos del otro barrio

Estamos de nuevo en las puertas del cielo . . . Mucha aglomeración de gente. Todos los empleados de San Pedro pasan por momentos de apuros. Sudaban la gota gorda, no tanto por el trabajo como por la proximidad del diablo que estaba ardiendo en el infierno y más, porque en esa mañana, el negocio le marchaba muy mal y sudaba piedras derretidas.

Se había tenido que recurrir a "hacer cola" en espera de la revisión de los papeles que acreditaban a cada uno como digno de entrar en el cielo o el infierno.

Satanás, corría de aquí para allá, tratando de leer los papeles y documentos que tenían en la mano los candidatos y preparar así los argumentos con que contestar a San Pedro en caso de que se presentara un caso dudoso y hacer como los judíos: comprar a poco precio y vender a grandes intereses.

Una señora muy empingorotada, llena de alhajas de subido valor: cruces de oro y brillantes, anillos con emblemas religiosos, medallas y "pendantifas" con toda la corte celestial en pleno, esperaba su turno sin cansarse. En las oficinas de la tierra le hubieran ofrecido un asiento o la hubieran hecho pasar en primer término porque las varices (varices) . . . y la respetable presencia y apellido y el puesto que ocupaba el esposo y el hermano en el gran mundo político y social, le daban privilegio y no estaba para hacer colas y más en estos tiempos en que las colas y largas son las usan las novias en el día de bodas . . . porque al día siguiente, están de lo más "rabanos" que se puede pedir.

Pero en aquellos barrios, la democracia, no es una palabra vana; allí son todos iguales y el que primero llega, primero es atendido.

La señorona se creía muy capaz de dominar la situación con arrumacos o a prepotencia. Entre tanto, el demonio creyó ver en aquella matrona, una futura habitante de su país del fuego. Comenzó pues por adularla, para obtener de ella alguna confesión que le diera a atender el estado de su alma y de esa manera ir afilando los dientes porque le dió en los cuernos, que aquella ilustre señora, era pulpa para sus dientes.

—No se acerque tanto que me abraza con ese calor, dijo la ilustre dama. Yo nada tengo que ver con Ud.

—Pues yo con Ud. tengo mucho que ver porque me parece que me la tengo que acompañar a mi "Fonda de Churrascos Humanos".

—Cállese, ave de mal agüero. ¿No sabe que trata con una gloria perpetua de las Hijas de María, una que no faltó jamás a una procesión, que oía misa los domingos, y daba vintenes a los pobres y estaba en todas las congregaciones piadosas y era una católica de verdad, no como muchas que son unas hipócritas, que van a la Iglesia y después se rien de Dios? Yo que tenía más de veintinueve medallas en el cuello, y llené de santos mi casa y fui madrina de no sé cuántas Iglesias etc. . . ¿le parece que no me irá de regreso al cielo? . . .

—Es que ese viejo portero es muy ladino; no lo va engañar Ud. así nomás. Présteme Ud. sus papeles y enseguida le diré lo que le va a preguntar y estará de esta manera preparada para responderle.

—¿Mis papeles? . . . Bien limpios que están . . . mejor que los de muchas . . . Vea, Sr. de los cuernos, pero retírese un poco, porque me están asando y me huele a cuerno quemado.

Arrebató Lucifer de inmediato las "fojas de servicio" de la ilustre dama y paseó rápidamente los ojos sobre aquellos escritos . . . Lanzó una feroz carcajada que hizo vibrar la puerta de eternidad y obligó a San Pedro a imponer orden al deshablado demonio, que olvidaba que allí hay que andar con juicio.

—¿De qué se ríe, guarango? Es mejor que se ría de su cara y de su barba de judío.

—Me río, porque no veo allí lo que Ud. ha hecho por Dios en el orden social, político y religioso. El Maestro de Uds. enseñó, si mal no recuerdo, que la Fé sin las obras no vale nada. Él predicó con la palabra y el ejemplo y en todas partes.

Ud., señora, no enseñó, no predicó, no defendió al maestro.

—Pero, pedazo de cretino, ¿dónde quería que defendiera a Cristo? . . .

—En el orden social desquiciado por mí. En el orden

político en el cual yo me vanaglorio de usar todas las artimañas para engañar a hombres y mujeres. No vé, pedazo de boba, que en política yo me sirvo de Uds. las que se dicen católicas, para reunir en los partidos liberales y enemigos de Dios, a muchos católicos que andan bien conmigo, y con el Otro.

Uds. las que el domingo van a Misa y a comulgar y van a la procesión de Corpus y después dejan que se encaramen en el poder diputados y senadores que defenderán el divorcio, el amor libre, la muerte por piedad, el aborto, la escuela neutra, el duelo y todas las doctrinas liberales que yo implanté en el mundo para aplastar al que Uds. adoran, Uds. son las que yo necesité, y las que me guiaron al triunfo definitivo.

—Pero dime, gran rabudo, ¿quién te dijo que yo estaba obligada a entrar en un partido político que defiende los ideales de Cristo? Acaso te olvidas que en política hay libertad para entrar en cualquier partido porque la Iglesia y los católicos no hacen política?.

—Sí, pedazo de b . . . de Baalam. La Iglesia y el Catolicismo no tienen política ni se embanderan en ningún partido político, pero nunca la Iglesia enseñó que llegado el momento de inscribirse y de votar, los católicos pudieran votar en los partidos liberales y que defendieran doctrinas contrarias a Nuestro Señor Jesucristo, como hizo Ud., Doña, que estuvo inscrita en un partido liberal y en las elecciones hizo propaganda por los candidatos liberales porque entre los malos había alguno que era católico. La engrupí a Ud. cómo engrupí a tantas otras mujeres y hombres, que me ayudaron a hacer un malinmenso en la sociedad.

Mientras Uds. oían Misa y comulgaban, yo con los candidatos que Uds. me dieron destruía la hora de la Misa y de la Comuñión en tantas almas

—¿De manera que posiblemente me condenaré? . . .

—Yo no sé, pero que la van a tener a los saltos y que no se librará de una buena temporada de encerrona, eso es de cajón; y de que yo haré todo lo posible para llevármela conmigo junto a los que por su causa se condenaron, eso, téngalo por seguro.

Al oír la sentencia previa de Lucifer la ilustre dama sintió por primera vez el miedo de su grave responsabilidad; pero era tarde: eso no tenía remedio. Y se dispuso a sufrir las tremendas consecuencias de un Dios a quien se le sirve sin retaceos en la Iglesia, en la calle, en la oficina, en la sociedad y también en la política.

Lo que pasó con la ilustre dama lo sabremos el día del juicio universal. Entonces sabremos si estará en los de la derecha o en los de la izquierda.

Dr. Pajuérano.

## PATRIOTISMO EQUIVOCADO

Nos es mi propósito juzgar el campo que hoy se agitan ningún proyecto sobre instrucción militar, si apoyo, ni una palabra de aliento. Es no tan solo tejer algunos comentarios que para muchos, ¿qué importa que acerca del efecto que el conocimiento exista tan alto porcentaje de niños del mismo ha producido en ciertos desnutrida, de analfabetos, de familias núcleos. Me refiero al entusiasmo patriótico con que algunos lo han recibido. Y subrayo patriótico porque para vivir decentemente, si el honor del país queda a salvo y el patriotismo de su hijos satisfecho, con la implantación del servicio de la instrucción militar, o con el refuerzo de la armada?

Es triste, vuelvo a repetir, esta constatación, pero no debe extrañarnos, pues es lógica consecuencia de las tendencias materialistas de la hora, que valorizan las cosas según el poder, la fuerza del músculo, y sólo admite el espíritu en cuanto sirva a la materia.

Frente a esto, es menester reaccionar; darle a los valores del espíritu, la supremacía sobre los intereses de la materia; considerar al hombre, como persona racional y libre y no solamente como soldado, como parte de una armada, como átomo de máquina estatal. Por otra parte, discutida que el que nos ocupa? Y necesario saber ser patriota en la paz y para la paz.

# Inquietud por el Corporativismo Voces de aliento

(Viene de la 1.ª pág.)

expertos de Malinas.

Esa fórmula no puede quedar como una aspiración partidaria.

Los Cívicos deben hacer todo lo posible para que se conozca y se aprecie.

No es cuestión de ganar una fórmula católica para la nueva Constitución que surja: es el interés del país que la demanda.

Recientemente la Liga de Propietarios de Bienes Inmuebles, aprobó una moción para que se consulte a todas las entidades gremiales y se presente una fórmula concreta de corporativismo.

En Paysandú, en una asamblea de rurales, se hizo mención de la necesidad de luchar por la implantación parcial de la representación corporativa de los rurales.

Se está formando una conciencia a favor de esa fórmula, que surge así de un imperio inaplazable de la misma realidad.

La juventud debe penetrarse pues del hondo sentido de esa conquista nacional y debe consagrarle a ella sus mejores desvelos.

Una prédica insistente, contribuirá a clarificar la conciencia cívica sobre este punto.

Y esta inquietud redundará en bien de todos; del partido y del país, que ya no puede más con tanta política sin realidad como la que desgraciadamente se vive en nuestra patria.

**TOMAS G. BRENA**

## Cintillo político e interés social

### El matrimonio civil gratuito para pobres

Los Jueces de Paz maragatos se han dirigido a los Diputados Departamentales, solicitando la derogación de la ley de matrimonios gratuitos.

Nadie ha de discutir la injusticia que la ley actual presenta para dichos funcionarios y el personal a su cargo, sobre todo si se tiene en cuenta que la implantación de su esfera de competencia por el Código de Organización de los Tribunales, muy poco ha hecho variar en la realidad de las cosas su situación económica solventada casi exclusivamente, por las entradas que reciben como Oficiales del Estado Civil.

Pero de ahí, no podrá deducirse — como lo hace el petitorio aludido — que sea necesaria la derogación de la ley; ni siquiera es admisible reforzar el argumento con la pérdida que ella puede significar para el Estado, cuando las leyes sociales sancionadas en estos últimos tiempos se caracterizan por esa marcada tendencia de evitar gastos de sellos, Diario Oficial, certificados, etc., a las personas de escasos recursos que aspiran a consolidar su hogar y el porvenir de su familia. Bien claro, lo establece la Ley del Bien de Familia, la de Viviendas Económicas y aún en materia de Herencias donde la voracidad fiscal llega al extremo, subsiste a través de las diversas modificaciones; el espíritu de respeto a las sucesiones de monto reducido. La estabilidad de la familia ha estado para el legislador y tiene que estarlo, por encima de los intereses fiscales.

Pero hay más. El principio de la secularización, es decir, el predominio del orden civil sobre el orden religioso se tradujo para el instituto jurídico del matrimonio, en la exigencia ineludible del acto civil previo a la consagración religiosa. El liberalismo sólo ha querido ver en el acto religioso el sacramento del creyente, pero la estadística afirma que frente a problemas de tanta significación como la natalidad ilegítima, él constituye una arma eficazísima para combatirlo. Es en el Departamento de San José, precisamente, donde frente al mayor número de matrimonios religiosos se encuentra el porcentaje más reducido de hijos ilegítimos. Y hablar de hijos ilegítimos es hablar, en el lenguaje de la Comisión del Código del Niño, de la infancia que forma el noventa por ciento de la vagancia, del liberti-

A raíz de la aparición de nuestro primer número, recibimos muchas cartas conteniendo generosas palabras de felicitación y de apoyo, de nuestros correligionarios del interior.

Habíamos resuelto hacer absoluto silencio en su torno porque nuestro esfuerzo no va en busca de satisfacciones y halagos personales. Sin embargo hoy no nos resistimos a la tentación de publicar una hermosa y alentadora carta recibida de la Departamental de Artigas. Ella nos viene a demostrar que nuestra obra partidaria va encontrando amable eco en esa generosa campaña donde venimos sembrando las mejores inquietudes de nuestro espíritu. Dice así:

UNION CIVICA DEL URUGUAY, Comisión Departamental. Artigas.—Artigas, 18 de Febrero 1940.—Sr. Redactor Responsable de INQUIETUD.—Montevideo.—Estimado correligionario:

La Comisión Departamental de la "Unión Cívica" — que me honro en presidir — resolvió por unanimidad en su sesión última, expresar a los valientes aliados de INQUIETUD sus más expresivas felicitaciones por la aparición de un periódico "escrito por jóvenes y para jóvenes", a fin de que todos "reaccionen y se pongan a ritmo con las necesidades de la hora".

El primer número llena, a nuestro modesto juicio, las más exigentes expectativas y hacemos votos para que INQUIETUD siga cumpliendo con creciente éxito la difícil y ardua empresa que Uds. se han impuesto, por la defensa de la santa causa de Dios, de la Patria y de la "Unión Cívica del Uruguay".

Es, por lo tanto, un deber nuestro hacer llegar a tan meritorios jóvenes la palabra de sincero aplauso de esta Comisión Departamental y nuestros entusiastas deseos de que tan hermosa labor periodística prosiga, cada día, más ardorosa.

Las dificultades y la lucha no faltarán en esa palestra del periodismo, a que Uds. han bajado, como no faltan en ninguna empresa de aliento; pero las dificultades y la lucha, que deprimen y paralizan a los tibios y pusilánimes, animan y vivifican a los fervorosos y valientes.

Sin más, le saludan con todo aprecio.—JUAN F. RENART, Presidente; LUIS ODRIOZOLA, Secretario.

Creemos que nadie dude ya que en nuestro país están primero los intereses políticos y luego el interés colectivo.

Por si todavía queda algún ingenuo que cree lo contrario dejamos correr la pluma.

El quince de noviembre de 1929 se concedió derecho a jubilación y pensión al personal de los partidos políticos. Estamos en 1940, y más de 300.000 trabajadores rurales, es decir, los que producen el 80 o/o de la riqueza exportable del país, no han obtenido no digamos el favor sino la justicia de una ley que contemplando sus legítimos intereses les otorgue los seguros por desocupación, invalidez, enfermedad o muerte. Si analizando el asunto, aparece un concienzudo proyecto presentado por la Unión Cívica en abril del año pasado, medite que no fue presentado en vísperas de elecciones para pescar votos, si no cumpliendo con su programa de regeneración social.

naje, del abandono, y de la delincuencia infantil.

De este análisis superficial se desprenden, las consecuencias dolorosas que la supresión aparejaría. La Unión Cívica teniendo en cuenta la situación de los Jueces de Paz había presentado un proyecto mucho más amplio que la ley actual y al fijarles emolumentos con cargo a la comunidad, instituir una categoría especial de personas que ejercerían según las zonas correspondientes, ese mismo cometido con carácter honorario y gratuito, sin perjuicio de la inscripción en las actuales oficinas. La estructuración racional de nuestros representantes Dres. Regules y Brena no fue tenida en cuenta, siendo el resultado de esa aspiración—indudablemente justa—de la Judicatura Menor del País que espera desde hace varios años su inclusión en el Presupuesto, y no la derogación de la ley que tendría grave proyección sobre esa tremenda realidad social.

Dirección y Redacción  
MERCEDÉS 1312  
Redactor Responsable  
Benjamín C. SARACHU  
COLONIA 1800  
MONTEVIDEO

Talleres FENIX — Carmelo

## Ciudadano, Ciudadana

La inscripción es obligatoria, para todos los que cumplan 19 años antes del último domingo de Marzo de 1942; por lo tanto no deje para último momento su inscripción en los padrones cívicos.

Llene este formulario y remítalo a nuestro Club seccional que gustosos y gratuitamente le conseguiremos el certificado de nacimiento único documento necesario para poderse inscribir.

### DATOS QUE DEBE DAR EL INTERESADO

Nombre y apellido .....

Nombre del padre y de la madre .....

Día del nacimiento ..... Mes ..... Año .....

Lugar de nacimiento (Departamento y paraje) .....

Domicilio actual .....

Sírvase escribir claramente

## No hay que extrañarse

Días pasados, un diario dió la noticia de que nuevamente comenzaba a hablarse de un probable acuerdo entre los herreristas y la fracción que responde al Dr. Blanco Acevedo.

Hasta el momento no es

posible afirmar la veracidad de tal versión; pero no sería de extrañar que fuese así, ya que antes de las últimas elecciones, en ciertos momentos, un acuerdo semejante pareció inminente, según excelentes informaciones. Si tal cosa sucediese, sería una nueva prueba de que los partidos tradicionales, llamados pomposamente "grandes partidos" no son más que el conjunto de ciudadanos que se reúnen por simpatía o por conveniencia alrededor de un jefe, el cual sólo ofrece situaciones ventajosas para sus partidarios, en vez de programas de ideas.